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Я – учитель  

Эссе 

Это произошло на четвёртом курсе. Нас отправили на педагогическую 

практику в школу. Приветливый наставник Вячеслав Владимирович доверил 

мне 8 класс. Тема моего первого урока - «Энергия». Ничего сложного для 

студента четвёртого курса физико-математического факультета. Но почему-то, 

когда прозвенел звонок на урок, появилось необъяснимое волнение. Захожу в 

кабинет, ученики приветствуют стоя. Проходит 15 минут, всё идёт по плану… 

только в горле пересыхает…«В целом урок прошёл на хорошем уровне», - 

подбодрил меня после урока наставник. Но я думал не о качестве проведенного 

урока, а о том, как ученики пристально «смотрели мне в рот», а в их глазах 

читалось и любопытство, и восхищение. 

Через три недели практика закончилась. Прощаясь с детьми, я осознал, 

насколько привязался к ним. Ведь за это короткое время мы успели побывать в 

музее, поздравили мальчишек с 23 февраля, сходили на каток. Было много 

улыбок и смеха! Практика укрепила меня в правильности жизненного выбора. 

Сегодня я учитель физики. За моими плечами десять лет педагогической 

деятельности. Наверное, это мало. Я люблю свой предмет и хочу показать 

ученикам, как интересна, красива наука физика, как наполнена ею жизнь. Ещё 

римский философ Аристотель говорил: «Познание начинается с удивления». 

Его слова стали для меня своеобразным педагогическим кредо. 

Конечно, можно возразить: в наш век передовых технологий удивить 

ребёнка почти невозможно. Да, на первый взгляд с этим трудно не согласиться, 

но на ум приходит универсальная поговорка: «Против лома нет приёма, если 

нет другого лома». К счастью, «другой лом» у меня имеется – это 

информационные технологии: электронные учебники по предмету, цифровая 

лаборатория с различными датчиками, интерактивная доска…, но самое 

главное – огромное желание заинтересовать детей этой сложной наукой! 

Поэтому почти каждый урок начинаю с опыта, эксперимента, наблюдения – всё 

это ведёт к новым, удивительным открытиям, а значит, к познанию… 
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Седьмой класс. Уроки физики только начинаются. Не могу без улыбки 

не вспомнить одну девчушку. После проведённой лабораторной работы по 

измерению малых тел она с искренним сочувствием в голосе 

прокомментировала своё открытие: «Молекула такая маааленькая!» Мне 

отрадно, что удивление повлекло за собой и другие эмоции, через которые 

познается мир. 

А вот одиннадцатый класс. Это уже другая аудитория, серьёзная, 

думающая. Задаю вопрос, какие способы самые быстрые для путешествия через 

центр Земли? После споров получаю конкретный ответ и вывод, который 

поразил самих учеников своей простотой: мир – это нечто единое, целое, всё в 

нём взаимосвязано и гармонично, и что они тоже часть этого огромного мира. 

Так «Путешествие через центр Земли» стало путешествием к самим себе. Путь 

познания себя очень сложный, и я счастлив, тем, что это случается на моих 

уроках! Значит, я выполняю свою миссию учителя: помогаю ученику 

раскрыться как личности во взаимоотношениях с другими людьми и миром в 

целом, осмысливать свои действия, развивать самостоятельность, инициативу, 

делать свой нравственный выбор… 

В произведении Валентина Распутина «Уроки французского» 

учительница Лидия Михайловна говорит: «Иной раз полезно забыть, что ты 

учитель, не то такой сделаешься бякой и букой, что живым людям скучно с 

тобой станет». Согласен с писателем: учитель, несмотря на свой возраст, 

должен сохранить в себе детскость и непосредственность. Это качество делает 

его более понятным и интересным для ребёнка, близким, своим что ли. А 

своему можно доверять… Мне так же, как и Лидии Михайловне, хочется куда-

то мчаться, делать что-нибудь не по программе, чтобы, хоть ненадолго, 

окунуться в мир детства. И я организовал летний инженерный лагерь «Аспект-

каникулы», где вместе с детьми запускаю самолётики во время турнира по 

авиамоделированию, с бластер-автоматом играю в «войнушку», прохожу 

верёвочную полосу препятствий, охочусь на «лис»… 
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А если серьёзно, надеюсь, что делаю большое дело, через игры, 

соревнования, исследования учу детей жить: спорить, искать истину, бороться с 

трудностями, переживать за товарищей, учиться побеждать и достойно 

проигрывать… Также «Аспект-каникулы» - отличный способ мотивации детей 

к изучению естественных наук, они нас очень сближают, мы чувствуем себя 

одной семьёй, в которой и горести, и радости общие. После таких «каникул» 

между мной и «старыми знакомыми» как-то само собой рождается 

сотрудничество, к которому я всегда стремлюсь на своих уроках. Наш диалог, 

не законченный в классе, продолжается и после уроков на страницах моего 

сайта и нашего школьного сообщества. 

Как-то я случайно наткнулся на совет одной учительницы начинать урок 

следующими словами: «Ребята, вам сегодня предстоит встреча с одним 

интересным человеком – со мной, и мне предстоит встреча с очень 

интересными людьми – с вами. Надеюсь, наши интересы совпадут». 

Согласитесь, необычное начало урока, оно стимулирует и детей, и учителя 

оправдать ожидания друг друга. К чему это я? Да к тому, чтобы учитель не 

забывал, что для своих учеников на уроке он должен быть всегда на первом 

месте как личность, а для этого нужно быть интересным человеком, постоянно 

работающим над собой. По этому поводу вспомнилась притча: «Одного 

знаменитого учёного однажды спросили, в чём он видит основное различие 

между собственным интеллектом и интеллектом других людей. Он задумался 

ненадолго, а затем ответил: 

– Если люди ищут иголку в стоге сена, то большинство из них 

останавливаются, как только найдут её. Но я продолжаю поиски, обнаруживая 

вторую, третью и, возможно, если мне очень повезёт, даже четвёртую и пятую 

иголку…» 

Считаю, что «искать иголки в стоге сена» для учителя важно, так как эта 

профессия неразрывно связана с самообразованием и самосовершенствованием.  

Нужно всегда искать новые пути и возможности для достижения своих целей. 

Будешь успешен ты – будут успешны и твои ученики.  


